

LA UNION CATOLICA.

Diario Independiente.

EDITOR RESPONSABLE. "La Unión Católica."

REDACTOR Y ADMINISTRADOR, José M. Sanchez G.

Hec est victoria qua vincit mundum, fides nostra.
1.º Joan V. 4

San José, jueves 26 de Julio de 1894.

Ubi enim sunt duo vel tres congregati in nomine meo, ibi sum in medio eorum.
(Math. XVIII, 20).

CONDICIONES.

Remitidos:—Cada centum. de columna... \$ 0-18
Id. de intereses generales... 0-10
Avisos:—Cada centum. cuadrado (1 v.)... 0-01
Id. Por 3 meses... 25 0/10 menos.
Id. Por anualidad 50.0/10

Suscripción: { Número suelto... 0-10
Un mes... 1-00
Número atrasado... 0-20
La correspondencia debe dirigirse al Administrador.

"LA UNION CATOLICA" no responde de los manuscritos que se le remitan.

Administración:—CALLE 19, S, NOS. 153-159

La Religión Católica Apostólica Romana, es la del Estado, el cual contribuye á su mantenimiento, sin impedir el libre ejercicio en la República, de ningún otro culto que no se oponga á la moral universal ni á las buenas costumbres.

(Art. 51 de la Constitución Política).

La enseñanza primaria de ambos sexos es obligatoria, gratuita y costeada por la Nación. La dirección inmediata de ella corresponde á las Municipalidades, y al Poder Ejecutivo la supervisión.

(Art. 52 *ibidem*).

Todo costarricense ó extranjero es libre para dar ó recibir la instrucción que á bien tenga, en los establecimientos que no sean costeados con fondos públicos.

(Art. 53 *ibidem*).

Todos los habitantes de la República tienen el derecho de reunirse pacíficamente y sin armas, ya sea con el objeto de ocuparse de negocios privados, ó ya con el de discutir asuntos políticos y examinar la conducta pública de los funcionarios.

(Art. 33 *ibidem*).

Ninguno puede ser inquietado ni perseguido por acto alguno en que no infrinja la ley, ni por la manifestación de sus opiniones políticas.

(Art. 36 *ibidem*).

Todos pueden comunicar sus pensamientos de palabra ó por escrito, y publicarlos por medio de la imprenta, sin previa censura, quedando responsables por los abusos que cometan en el ejercicio de este derecho, en los casos y del modo que la ley establezca.

(Art. 37 *ibidem*).

Los funcionarios públicos no son dueños sino depositarios de la autoridad. Están sujetos á las leyes y jamás pueden considerarse superiores á ellas.

(Art. 19 *ibidem*).

PENSAMIENTO.

"Puesto que el principal instrumento de que se valen los enemigos de la Iglesia es la imprenta, conviene que los católicos opongan la buena á la mala prensa para la defensa de la verdad y tutela de la religión. Es deber de los fieles sostenerla eficazmente no sólo negando todo auxilio al reo odioso perverso, sino concurriendo directamente para hacerla vivir y prosperar, cosa que creemos no se ha hecho bastante hasta ahora.

Enc. de LEÓN XIII.

CALENDARIO.

JULIO.—Este mes tiene 31 días.

Jueves, 26.—SANTA ANA, madre de Nuestra Señora. (Patrona de la Aldea del mismo nombre), san Olimpo, mártir, san Jacinto, mártir, y san Pastor, presbítero.

"LA UNION CATOLICA."

Qué son los librepensadores.

(Concluye).

El Catolicismo, que cuenta en su seno sabios como Alcuino, genios como san Bernardo, pensadores como Orígenes, polemistas como Tertuliano, escritores como Cervantes, educacionistas como Dupanloup, exegetas como Cornelio A. Lápide, héroes como Guzmán el Bueno, soldados como Bayardo, políglotas como Mezzofanti, arqueólogos como el P. Garrucci y benefactores de la humanidad como san Vicente de Paul, el abate L'Epée y el canónigo Ballestra, lejos de ser una rémora al progreso de la civilización de la América latina, es su mejor y única garantía.

El día en que desapareciese de América, por él civilizada, la América retrocedería hacia la barbarie.

No olvidemos que las leyes del mundo moral no son menos infalibles que las del mundo físico. "Cuando el Sol se oculta bajo del horizonte, la tierra queda sepultada en las tinieblas y salen las fieras de sus guaridas; esta ley se verifica todos los días hace seis mil años. Del mismo modo, cuando el Cristianismo, sol de las inteligencias, abandona á una nación, por culta que sea, ésta vuelve á caer indefectiblemente en las tinieblas de la barbarie ignorante, ó en la degradación, mil veces peor, de la barbarie docta."

Recordad, sino, á qué extremo de salvajismo cayó el Africa, asiento de numerosos concilios y cuna de Tertuliano, de san Cipriano y de san Agustín, después de haber alcanzado un alto grado de cultura y haber llenado de monumentos la historia de los primeros siglos de la Iglesia. Perdió la fe, y con ella los beneficios de su opulenta civilización.

Recordad también á qué punto de barbarie descendió el Asia menor, desde el momento en que el Evangelio fué reemplazado por el Alcorán, y la cruz por la cimitarra turca. Sus florecientes ciudades, donde resonó la voz de los Gregorio, de los Basilio y de los Crisóstomo, se convirtieron en miserables aldeas de fanáticos musulmanes.

Pero ¿cómo puede ser el catolicismo una rémora al progreso de la civilización, si ha formado una legión numerosísima de hombres y mujeres que, consagrados á Dios por ciertos votos, que son su mejor elogio, se dedican, con una caridad jamás vencida, al mejoramiento de las sociedades humanas?

¿No tiene, acaso, á los benedictinos,

que después de haber enseñado á cultivar la tierra á los habitantes de la antigua Germania, se consagraron á descifrar y traducir las obras maestras de la antigüedad más remota? ¿No tiene, acaso, á los hijos del pobre de Asís, á los discípulos de santo Domingo de Guzmán y á los PP. de la Compañía de Jesús que, llevados de su celo por la salvación de las almas, abordan regiones salvajes y desconocidas, que inundan con su sangre; contribuyen al adelanto de la geografía, fomentan el comercio y la industria, y aportan un valioso contingente á las ciencias, gracias, todo esto, á sus numerosas misiones, nunca interrumpidas?

¿No tiene, acaso, á las hermanas de caridad, estas heroínas de la abnegación y del amor, que prodigan sus cuidados á los enfermos y consuelan á los moribundos en los hospitales, como en los campos de batalla?

Y como éstas, ¿no hay, acaso, cientos de congregaciones, así de hombres como de mujeres, que se dedican, unas al magisterio de la enseñanza y al ejercicio de la caridad, otras á la predicación, de la palabra de Dios y á la oración que sube al cielo y baja de él en forma de bendiciones, del mismo modo que el rocío cae sobre la tierra?

¿Ahí no están, entre otras muchas, las ursulinas y las carmelitas, las hermanas de san Juan de Dios, de la Doctrina Cristiana? ¿No están, también, los PP. Salesianos, congregación fundada por un hombre providencial como D. Bosco, hace apenas cincuenta años, con el fin de cristianizar el trabajo, y cuyo portentoso desarrollo es una prueba inequívoca de que su creación responde á una necesidad social de la época?

Para concluir, ¿cómo puede ser el Catolicismo una rémora al progreso de la civilización, si no se cansa de repetir á todo el mundo, á los niños y á los ancianos, á las mujeres, á los sabios, á los ignorantes, y á los gobernantes y á los gobernados, estas divinas palabras: "Sed perfectos como vuestro Padre celestial es perfecto?"

Y ahora, séame lícito preguntar: ¿dónde está la fecundidad del protestantismo? ¿Dónde están sus obras, sus empresas, sus monumentos, su ciencia, sus artes, sus santos, sus mártires, sus anacoretas, todo aquello, en fin, que constituye la gloria de la humanidad?

¿Dónde están?

Y no se diga que el protestantismo tiene hombres sabios, porque yo contestaré que esos tales son sabios, no por ser partidarios del libre examen, sino á pesar de serlo. Y no se me diga tampoco que entre los protestantes hay hombres buenos, porque yo responderé que eso sólo prueba una cosa: que hay protestantes que

valen mucho más que el protestantismo. Fácil me sería probar todo esto con sólo examinar los principios capitales de la titulada Reforma, ó sea el examen privado, la fe justificante, y muy especialmente el *peccat fortiter* de Lutero.

¿Dónde está, pues, vuelvo á preguntar, la fecundidad del protestantismo, dónde su civilización, dónde sus sacrificios en pro de la humanidad doliente? ¿Dónde está su P. Damián, de virtud heroica, que muere en una isla desolada y triste, consolando á los leprosos que la habitan?

No busquemos lo que no existe, lo que no puede existir. El protestantismo, que es tan estéril como la higuera que maldijo Jesucristo, es contrario á la civilización; y lo es porque rebaja la dignidad del hombre, comparándolo á una piedra, desde que suprime el libre albedrío, porque degrada á la mujer negando el sacramento del matrimonio; porque arroja la inteligencia en el error con su principio del libre examen; porque estimula la inmoralidad, rechazando la necesidad de las buenas obras, y porque, finalmente, como dice Chateaubriand, en sus *Estudios históricos* "tratando de superstición la pompa de los altares y de idolatría las obras maestras de escultura, arquitectura y pintura, se encamina á desterrar del mundo la elocuencia y la poesía, en lo que tiene de más grande y elevado."

Si; la herejía luterana es contraria á la civilización. Escuchad, sino, al mismo autor de *El Genio del Cristianismo*, cuando dice: "Hace tres siglos que nació el protestantismo; es poderoso en Alemania, Inglaterra y América, es practicado por millares de hombres, y ¿qué es lo que ha edificado? Sólo os mostrará las ruinas que ha hecho, entre las cuales ha plantado algunos jardines ó establecido algunas manufacturas."

Y William Cabbet, autoridad nada sospechosa de parcialidad, como que es protestante, prueba, con la historia en la mano y la lógica de los números, "que el acontecimiento llamado Reforma ha empobrecido y degradado la masa del pueblo de Inglaterra é Irlanda, y que sin más que examinar franca é imparcialmente dicho acontecimiento, se conoce que se le dió muy impropiamente el título de reforma; pues aunque en realidad fué un cambio, fué bajo todos aspectos, un cambio en peor, que tuvo su origen en una incontinencia brutal, fué sostenido por la hipocresía y la perfidia, llevado á cabo por el robó y la devastación, derramando para ello torrentes de sangre inglesa é irlandesa, y cuyas consecuencias tenían que ser necesariamente esa miseria, esa mendicidad, esa desnudez, esa hambre,

esas contiendas, esos odios eternos que vemos en todas partes y aturden nuestros oídos á cada paso que damos; males todos que ha introducido la reforma, en lugar de la abundancia, de la prosperidad, de la unión y caridad cristiana, de que tan plenamente gozaron nuestros padres católicos durante tantos siglos."

Sí; el protestantismo es contrario á la civilización. Es el mismo Lutero quien lo da á entender con toda precisión y claridad; escuchadle, que bien vale la pena. "Desde que hemos predicado nuestra doctrina, dice en un sermón pronunciado en 1553 desde el púlpito de Wittemberg, el mundo se hace más malo, más impío, más descarado. Los diablos se precipitan en legiones sobre los hombres, los cuales, á la pura luz del Evangelio, son más ambiciosos, más impúdicos, más detestables de lo que eran en otro tiempo bajo el papismo."

"Paisanos rústicos y nobles, gentes de todos estados, desde el más grande al más pequeño, no se encuentra donde quiera más que avaricia, crápula, impureza, desórdenes vergonzosos."

Así juzga su propia obra el monje rebelde, y la juzga por su fruto. Después de esta preciosa confesión, desisto de citar el testimonio de hombres eminentes que, como Balmes y Margoti, demuestran de una manera incontrovertible, que si los países protestantes no han retrogradado á la barbarie, lo deben sólo y exclusivamente al influjo del catolicismo, cuyo espíritu no puede ser desalojado, sino en parte, de su legislación, usos y costumbres seculares, y al ejemplo fortificante de las naciones católicas vecinas.

"El Pabellón Liberal"

se ha metido en el Purgatorio.

III.

Gustavo Adolfo sigue cada vez más atormentado en su Purgatorio. A juzgar por sus congojas, es de creerse que éste se le ha convertido en Infierno. Como ya no puede traspasar la muralla que le formó nuestra segunda réplica, ha querido acudir á la mentira, diciendo que ya nosotros hemos hecho retractación de nuestros conceptos sobre el Purgatorio. Nó, señor, no se forje ilusiones, ninguna contradicción hay entre abreviar penas y remitir penas. La remisión total de ellas no equivale de ningún modo á supresión del Purgatorio. La circunstancia de que unas almas, al salir de este mundo, no vayan al Purgatorio, por haber merecido remisión de culpa y pena, no supone tampoco abolición de ese lugar. Para comprender que esto es así, no es necesario acudir á silogismos; basta el sentido común, de cuyos senderos se ha apartado Gustavo Adolfo, el purgatorial.—Nó, no necesitamos saber la época de la fundación del Purgatorio ni el espacio que ocupe en el Universo, como estamos ciertos de su existencia. ¿Sabe Gustavo Adolfo en qué tiempo se fundó el Infierno y en qué lugar del Universo se encuentra? ¿Sabe cuándo se fundó el Cielo y cuál es la región que lo circunscribe? Nada de eso

sabe ese protestante, espiritista ó lo que sea. Y sin embargo, declara que él cree en el Cielo y en el Infierno, aunque su modo de discurrir deja entrever que aquel hereje no cree en nada, y que no es más que un tipo de envidia, que sufre tormentos indecibles por los centavos que los pueblos católicos ponen en mano de sus ministros.

Gustavo Adolfo, la cita que haces de san Agustín es absolutamente falsa. No te empeñes en hacerla tragar como píldora de estricnina á tus lectores. Gustavo Adolfo, la cita que haces de palabras de Clemente VI es falsa, está fuera de toda verdad; ¿por qué quieres hacer alarde de falsario? Es igualmente falsa aquella otra que nos quieres propinar envolviéndola en *Hypnagogicon*. Las expresiones referentes á un altar privilegiado, revelan en Gustavo Adolfo ignorancia de lo que significa este privilegio, el cual, dada la existencia del Purgatorio, no tiene nada de irracional ni arbitrario. Gustavo Adolfo podrá padecer de clefobia en este clima; pero quizá esta dolencia no la tendría en los climas de Patagonia ó de Suecia, en cuyo caso éstas serían tierras privilegiadas para él; lo cual no quiere decir que el cleróforo no pudiese también ser curado de su mal aquí, aunque no tan rápida y velozmente como allá. El cleróforo no negará que, bajo cierto aspecto, Belén es más meritoria que París, y Nazaret más que Stokolmo. ¿Qué de extraño, pues, que en el campo inmenso del Catolicismo, la Iglesia fundada por Jesucristo, DIOS Y HOMBRE VERDADERO, depositaria de los tesoros de la redención, aunque por ello reviente Gustavo Adolfo, declare privilegiados en favor de las almas de los fieles difuntos ciertos lugares y altares de su dilección? No es imposible que la redención de una alma del Purgatorio se extienda á muchas y aun á todas. Pues en ese caso, dirá Gustavo Adolfo, ya está conseguido lo que deseamos, á saber: abolir el Purgatorio. Nó, señor, no se alucine, acuérdesse que ayer no es hoy, ni hoy es mañana, y que la muerte no descansa en su tarea un minuto de tiempo. La redención siempre se cumple de parte de la Iglesia, y será más ó menos breve, según las disposiciones morales del alma que sale justificada de este mundo, porque si fuera absoluta, como la quiere el hereje sueco, tendríamos que decretar la redención de los condenados.

Qué resbalón tan terrible se ha dado Gustavo Adolfo, cuando dice: "El hombre no sabe nada de lo que pasa más allá de la tumba." Ya te conocemos; ya te quitaste la careta; ya vemos que no eres protestante ni espiritista; come y bebe, que mañana morirás, porque tu doctrina es el puro naturalismo. No te empeñes en formar cuestión del Purgatorio; porque para tí ni Infierno ni Gloria, ni nada. Sé franco y di: Yo soy Ateo, que esto es mejor que ser hipócrita.

El primero y el segundo libro de los Macabeos, son canónicos para la Iglesia, no apócrifos, como lo desea el purgatorial con la mira del ibrarse del Purgatorio. Son también escrituras canónicas para la Iglesia los libros de Judit y de Tobías. San Jerónimo jamás ha considerado ninguno

de esos libros como apócrifos. Lo que en todo eso hay de cierto es, que de los cuatro libros de los Macabeos, dos han sido desechados por la Iglesia y por san Jerónimo con ella, como apócrifos; y de éstos nadie está formando cuestión. El purgatorial va siendo tan desgraciado por este camino como lo ha sido con las citas de san Agustín y Clemente VI; cada vez se engolfá más en el predicado de falsario.

Vanos han sido los intentos del citado falsario de los SS. PP. en romper las cadenas con que los textos de la Santa Escritura le atan y encadenan al Purgatorio, sucediéndole, bajo este respecto, lo que á los demonios delante de Jesús: *Credunt et contremiscunt*. Gustavo Adolfo, si tiene respeto de sí mismo, ha debido discurrir con juicio y con examen de severa crítica sobre los textos de la Escritura Santa, citados en nuestra segunda réplica; no se eluden, así no más con desahogos y vociferaciones contra el óbolo que los fieles del Catolicismo dan y ofrecen á sus sacerdotes. Es tanto lo que Gustavo Adolfo insiste sobre esto, que nos han venido tentaciones de compararlo á la hiena ó al buitre, por la sed y el hambre que le devorán de tener en sus propios bolsillos aquellos subsidios de que disponen los clérigos para su subsistencia.

Dejamos en pie nuestras demostraciones bíblicas sobre la existencia del Purgatorio, porque el iliminador de éste no ha podido producir en contra de ellas, otra razón que la de querer nosotros enriquecernos empobreciendo á los pueblos; aseveraciones muy fáciles de decir, pero difíciles de demostrar.

Debe saber Gustavo Adolfo que las almas del Purgatorio están en paz, no en guerra, con Dios; están perdonadas de sus veniales iniquidades; sus sufrimientos no son, nó, una venganza divina, sino un acrisolamiento de las mismas, para hacerse dignas de la presencia de Dios. De nada sirve, pues, contra el Purgatorio, el texto que cita de la paz de los justos con Dios y su exención de la muerte eterna.—*Et non tanget illis tormentum mortis*.

No lleve á mal Gustavo Adolfo que ofrezcamos á su meditación el siguiente programa de textos de la Sagrada Escritura; que tal vez así alcanzará la redención de su entendimiento de las tinieblas que lo rodean.

"Los purificaré como se purifica la plata, y los acrisolaré como es acrisolado el oro". (Zacar. XIII, 9).

"Las hijas de Sión serán limpiadas de sus inmundicias, mediante el espíritu de justicia y de fuego". (Isaias IV, 4).

"Dios, como un fuego que derrite, purificará á los hijos de Leví, y los acrisolará como el oro y la plata". (Malaquías III, 3).

"Él empero tiene conocidos mis pasos, y me ha acrisolado con trabajos como se hace con el oro que pasa por el fuego". (Job XXIII, 10).

"Veía al Señor Dios que llamaba al fuego para que fuese instrumento de su justicia". (Amos VII, 4).

"Si la obra de otro se quemare, será suyo el daño; no obstante él no dejará de salvarse; si bien, como quien pasa por el fuego". (San Pablo I Corint. III, 15).

"Santo y saludable es el pensamiento de orar por los difuntos, á fin de que sean absueltos de sus pecados". (Lib. II Macab. XII, 46).

"Componte luego con tu contrario, mientras estás con él todavía en el camino; no sea que te ponga en manos del Juez, y el Juez te entregue en las del Alguacil: y te metan en la cárcel. Asegúrote de cierto que no saldrás de allí hasta que pagues el último maravedí". (San Mat. V, 25, 26).

"Quien hablare contra el Espíritu Santo, no se le perdonará ni en esta vida ni en la otra" (San Mat. XII, 32).

Omitimos citas de los Santos Padres, porque nos haríamos interminables; y esas de la Santa Escritura bastan para que Gustavo Adolfo ejercite su raciocinio sobre ellas, apartando su consideración de las pesetas que el sacerdote católico reciba de sus correligionarios.

LESMES S. JIMENEZ,

Ingeniero de Construcciones Civiles y Mecánicas

Se hace cargo de toda suerte de trabajos de Construcción, ya sea por contrato redondo ó sólo de dirección.

También ofrece levantar toda clase de planos y presupuestos.

Oficina:—Casa de habitación.

Calle 19 Sur, n.º 166.

REMITIDOS.

El Jefe Político de Santa Bárbara, MIGUEL ARIAS.

III.

La historia de las arbitrariedades y abusos cometidos por ese funcionario consta ya en la conciencia pública. La justa aplicación de las leyes por los tribunales comunes, es una garantía sostenible, y suplicamos se lleve á efecto, con la justicia que reclamamos.

Se han delatado varios hechos delictivos, y todavía,—según se nos informa—no se ha ordenado el seguimiento de la sumaria (constituyendo delitos públicos.) En pro del buen orden y régimen, no se debieran tolerar esos abusos. ¿Por qué el señor Ministro de Gobernación, en vez de pedir informes al activo Gobernador de Heredia, no ordena el levantamiento de la sumaria? Las pruebas son muy robustas, y las forman personas de conocida honradez y buen criterio.

Todos los animales que se presentan á la policía, el señor Arias, después que los mantiene un día ó dos sin comer, ordena á sus subalternos lo pongan en libertad, en perjuicio de los fondos municipales, estando autorizado para hacerlos introducir al corral respectivo. ¿Qué tiranía, y qué libertad para disponer actos perjudiciales al cantón!

Cuando la esposa del señor Arias necesita peones para el trabajo de sus haciendas, le ordena á los polizontes que están bajo su dirección obedezcan y hagan todo lo que ella les imponga, mandándoles ocupar en los trabajos aludidos, desatendiendo dichos polizontes sus deberes,—no ganando sueldo alguno.

Diversas veces hemos visto á los policías citando gente para el servicio militar, no siendo éstos llamados á cumplir las órdenes que el Jefe Político les imparta con tal objeto. Si la policía tiene esas atribuciones exprese; pero nos parecería ridículo creerlo; y si no las tiene, debe seguirse la sumaria respectiva, y esperamos que el señor Ministro de Guerra pondrá coto á esos abusos.

Hace más de cinco años, que fué nombrado Jefe Político el señor Arias, y durante el tiempo que ha desempeñado las funciones de tal destino no ha hecho más en beneficio del cantón, que, cuando el Gobierno del Sr. Lic. Rodríguez regaló dos puentes de hierro, inició la colocación de ellos en dos pasos del río "Porrosani." La Municipalidad contrató el trabajo; pero sucedió la desgracia que el Sr. Arias por... contrató la armadura de los puentes, ganándose más de \$ 300.00, y dejando éstos enteramente inútiles. Un día pasando una carreta por uno de ellos, se cayó el referido puente, ocasionando a la familia que se conducía por ella, graves consecuencias; y el otro puente, cuando se empezó a rellenar con tierra se trastornó, é inmediatamente cayó toda la armadura. Cuando se hizo el obsequio de tales puentes, los vecinos del barrio de San Juan se fueron con sus carretas a conducir uno de ellos al lugar respectivo, no ganando nada por la conducción. El señor Arias giró contra los fondos municipales por la suma de \$ 10.00 (sin autorización de la Municipalidad), por transporte de tal puente, no habiéndose ganado absolutamente nada.

Los establecimientos públicos son frecuentemente visitados por personas menores de edad, y especialmente por sobrinos del señor Arias, no habiendo procurado éste en coartar tal escándalo.

Como todo el mundo lo comprenderá, no hacemos más que es delatar todos los abusos y arbitrariedades que ha cometido el referido funcionario, ofreciéndolos justificar con un gran número de personas honradas, y llamamos la atención del Supremo Gobierno sobre tales hechos, que lo desprestigian terriblemente.

Grande fué nuestro pesar y tristeza al ver al Sr. Arias el viernes 20 del presente mes, con un escrito recogiendo firmas para sostenerse, engañando a personas sencillas é inválidas, y rogándoles le diesen su firma. (Sólo faltó el Santo Cristo.) El pueblo desea la remoción de ese empleado; pero éste ha dicho que no saldrá de Jefe Político todo el tiempo que el Gobernador de Heredia, señor Morales, permanezca en su puesto.

Después nos vamos á ocupar en delatar otros hechos, haciendo constar: que si alguna persona creyere tolerar esos delitos, debe imponérsele la pena correspondiente, como encubridor de ellos.

(Continuará.)

VARIOS VECINOS DEL CANTÓN.

GACETILLAS.

Horas fúnebres.—A las 11 a. m. de hoy tendrán lugar en la Santa Iglesia Catedral las exequias de la que fué doña SARA PERALTA DE ROJAS, que murió en París y cuyo cadáver ha sido traído á esta capital para que repose al lado de los suyos en el suelo patrio. Después de tributársele los últimos honores se verificará el entierro.

TELEGRAMA.

LIMÓN, 23.—A las 8^a. m. fondó el vapor inglés "Orinoco" procedente de Colón, 18 horas de mar, Capitán Williams, 110 tripulantes, 2,349 toneladas.—Pasajeros: P. A. Harrison, Francisco Peralta y señora, F. Peralta, Dor. Rojas, D. A. Mendez, señora G. E. Ennis y sirvienta, Adriano Williams, A. Yogers y A. Corran. Carga: 681 bultos. Correspondencia: 15 sacos y 13 cajas postales. Consignado á F. J. Alvarado. B. Vargas.

Primeros frutos del liberalismo.

En el último centenario del Terror, que celebraron ruidosamente los anarquistas, es bueno refrescar la memoria de todos con algunos datos de los beneficios que ha reportado su hija primogénita la Revolución.

Hechos aquí:

"Bajo la dictadura de Robespierre se encarceló á 45,000 personas. Desde el 10 de Agosto de 1792 á 22 de Julio de 1793, es decir, en menos de un año, fueron guillotizados 1,278 nobles, 750 mujeres de la misma clase, 1,647 mujeres del pueblo, 1,485 entre sacerdotes y religiosos, y 13,033 campesinos! Total, 18,613.

Las víctimas de Carrier fueron: niños fusilados, 500; niños ahogados, 1500; mujeres fusiladas, 264; ahogadas, 560; sacerdotes fusilados, 300; ahogados, 160; nobles ahogados, 1,400, y artesanos ahogados, 5,300. El sacrificio de la Vendée fué de 15,000 mujeres, y en Tolón de 20,000 personas. En la pequeña población de Bedoin, por orden del representante Maignet, perecieron 2,000 personas".

Estos son algunos de los beneficios que produjo la revolución francesa en sus comienzos.

Si ahora sus secuaces se quejan de las hazañas de los anarquistas, no tienen razón, antes bien debieran alegrarse y congratularse, como se congratulan y alegran de las hazañas que acabamos de señalar.

Mannel Echeverría y Aguilar,

ABOGADO Y NOTARIO.

210 Este. Avenida Central.

FRENTE A DON FABIAN ESQUITEL.

Timbres Eléctricos.

Nos encargamos de hacer instalaciones y reparaciones de toda clase de timbres, teléfonos, máquinas eléctricas & & &.

Podemos ir á las Provincias.

Prontitud y esmero en el trabajo.

Se nos encontrará en la Oficina Central de Telégrafos.

San José, Julio de 1894.

JULIO UMAÑA.

MARCELINO ACOSTA.

De administración.

Suplicamos á nuestros agentes se sirvan remitirnos los fondos que hayan recogido por las suscripciones á este periódico, así como los ejemplares sobrantes, y á nuestros suscriptores la puntualidad en el pago, á fin de facilitar la buena marcha de la empresa.

AVISO.

En la Avenida 8^a número 127, Oeste, á 25 varas de la esquina del Parque Central, se trabajan

ADORNOS Y ORNAMENTOS DE IGLESIA

de todas clases: también se venden hechos y se componen.

Venta de COLCHONES de toda clase

á precios módicos.

Alfonso Fornieri.

AL PUBLICO EN GENERAL

— Y —

A MIS AMIGOS EN PARTICULAR.

De regreso de una excursión ofrezco mis servicios para arreglos de contabilidad y

CLASES DE TENEDURIA Y FRANCOES

bajo condiciones de la más equitativa reciprocidad.

San José, Mayo 8 de 1894,

ANTONINO DE BARRUEL.

EL SANTISIMO ROSARIO,

REVISTA MENSUAL ILUSTRADA

bajo la dirección de Padres de la Orden de Predicadores.

Dirección y Administración en el Convento de S. Pablo, Palencia.

En esta Revista, además de los artículos propios del título, se publican otros científicos, religiosos, históricos, biográficos, sección de noticias particulares y generales, y un grabado ó dos en cada número. Tiene la Revista 56 pápinas, por lo menos, en tamaño de 4^o, papel satinado y cubierta de color.

Su precio al año \$ 3.50.

Se suscribe en la Oficina de "La Unión Católica."

VINO Y JARABE

de DUSART

Con Lacto-Fosfato de Cal

El Lacto-Fosfato de cal contenido en el Vino y Jarabe de Dusart es un reparador de los más energicos. Afianza y endereza los huesos de los niños raquíticos; devuelve el vigor y la actividad á los adolescentes decaídos y linfáticos, y á los que están privados de apetito, fatigados por un crecimiento muy rápido ó los estresados. En la Tisis facilita la cicatrización de los pulmones.

Las mujeres embarazadas que recurren al Vino ó Jarabe de Dusart soportan su estado sin fatiga alguna, sin vómitos y dan á luz criaturas robustas.

El Lacto-Fosfato de cal enriquece la leche de las madres y preserva á los niños de la Diarrea y de las enfermedades de desarrollo. Con su benéfica influencia la Dentición se efectúa sin cansancio ni convulsiones.

PARIS, 8, rue Vivienne y en todas las farmacias.

SAUD DE LAS SEÑORAS

APIOLINA CHAPOTEAUT

La Apiolina Chapoteaut que no debe confundirse con el apio, es el más energético de los aménagos que se conocen y el preferido por el cuerpo médico. Regulariza el flujo mensual, corta los retrasos y supresiones así como los dolores y cólicos que suelen coincidir con las épocas, y comprometen á menudo la salud de las señoras.

Depósito en PARIS, 8, rue Vivienne

VINO DE QUINA, HIERRO

de GRIMAULT y C^o, FARM. en PARIS

Sus cualidades tónicas y reparadoras producen excelentes resultados en la anemia, la clorosis, la leucorrea, las irregularidades menstruales, los calambres de estómago consecutivos á estas enfermedades, el lentísimo y cuantas dolencias dimanan del empobrecimiento de la sangre. Excitando el apetito, estimulando el organismo y reconstituyendo los huesos y la sangre, el VINO de QUINA y HIERRO de GRIMAULT y C^o, desarrolla con rapidez á los niños débiles y á las jóvenes pálidas y abatidas; corta los accesos febriles, la humedad de la mano, y los sudores nocturnos: eficaz en las diarreas rebeldes, facilita las convalecencias penosas, y sostiene á los ancianos.

Este vino se prepara con la corteza de quina titulada que sirve para la fabricación de la celebre QUININA DE PELLETIER.

Depósito en PARIS, 8, rue Vivienne.

Capsulas

ANTIPIRINA

del DOCTOR KNORR

único inventor

Estas capsulas son el específico seguro de las J. quecas, Neuralgias, Lumbago, Ciática y Dolores articulares, de la coqueluche y el Diábetes. Son excelentes para combatir el reuma.

La Antipirina del Dr. KNORR es la única experimentada en los hospitales. El sabio Profesor G. SEE ha definido la Antipirina diciendo que es el remedio de los dolores y del dolor.

KNORR

Como garantía exigir el nombre en cada una de ellas.

Depósito en PARIS, 8, rue Vivienne

JARABE DE RABANO YODADO

DE GRIMAULT Y C^o

RECOMENDADO por los médicos para combatir el linfatismo, el gurmio, las erupciones de la piel en los niños pálidos, enclenques y delicados; para disolver las glándulas del cuello y despertar el apetito. Cada frasco debe llevar un envoltorio de papel amarillo estampado, con el nombre GRIMAULT Y C^o que se halla también en los prospectos, en filigrana en la pasta del papel.

En PARIS, 8, rue Vivienne y en todas las farmacias

TIPOGRAFIA

DE

SAN JOSE

Este establecimiento que cuenta con la más variada y excelente colección de tipos y **MAGNIFICAS PRENSAS**

ofrece hacer con esmero, elegancia y prontitud

Circulares, Cuentas, Recibos, Guías,
Hojas sueltas, Libros talonarios, Folletos,
Tarjetas de visita, Tarjetas de casamientos,
Tarjetas de entierro, etc., etc., etc.,

Y

TODA CLASE DE IMPRESIONES

á **PRECIOS MODICOS.**

CALLE 19 SUR, Números 153 y 159.

LA BOTICA DEL COMERCIO

del

Dr. Francisco C. Fonseca.

CALLE CENTRAL, NÚMEROS 37 Y 39, SUR.

Acaba de recibir y ofrece á precios módicos, los siguientes artículos:

Emulsión aceite de hígado de Bacalao.

Veneno para ratas (instantáneo).—Termómetros, surtido variado.—Lúpulo, Extracto fluido Belladona, id. Cáscara sagrada, id. Ipecacuana, id. Hamamelis, id. Tolú, id. Digitalis, id. Viburno Puncifoli, id. Calisaya, id. Quina Roja, id. Cundurango, id. Benjuí compuesto, id. Coca del Perú, id. Taraxaco, id. Colinsonia. Flores de manzanilla, ácido cítrico; cerveza Malta, papel pergamino, blanco y cerado de colores; Cápsulas de ricino; id. de Copaiba, cubeba y sándalo; Geringas Mystic, Alpha, Omega y Manhattan; morteros varios tamaños, Pildoras de vida del Doctor Ross, vino de bacalao con y sin creosota (Chevrier), Cápsulas Morrol creasotadas; Cigarrillos indios; Pastillas de Tolú; Polvos Calliflore y Violeta; Bujías para filtros Pasteur; máquinas eléctricas; Drageés Mariani; Sanigiani, —nuevo desinfectante; —Agua mineral Oreza, id. de azahar de naranja, alcohol de Menta, agua de las Carmelitas, Elixir antiflemático de Guillet, Le Rob Boyreau Laffeteur, Fenacetina Bayer, Eter sulfúrico, Cloroformo puro, Aceite hígado de Bacalao Peter Moller, Baños de goma (última novedad), delantales de seda para señora, medias elásticas de algodón y seda para enfermos, Tirantes ó corsets para señoritas, juguetes de goma para niños, Tazas para enfermos, Extracto de carne Liebig, Alcanfor, Bálsamo de Tolú, Maná, Antipyrina, Hojas de Sen, Hierro reducido, Ipecacuana en polvo y en raíz, anís estrella, sangre de Drago, Ruibarbo en polvo y en raíz, inglés y de la India, Cera blanca y amarilla, Canela en polvo, Parafina, Subnitrate de bismuto, Insecticida en polvo, Salol, Pancreatina, Cloral, Flores de Alhucema, semillas Cardomomo, Goma arábica en grano y en polvo, Nuez Moscada, Sacarina, Salicilato de soda, manteca de Cacao, Sesquióxido de hierro, Opio en goma, id. en polvo, Salicina, Extracto Orozús, Nitrato plata fundido y cristalizado, Cocaina, Codeína, Acido Tánico, Creosota, Salicilato de bismuto, Extracto líquido Sanguinaria, Guayacol, Linaza en polvo, sal de Nitro, Acido tartárico, Licor amoniaco, Acido Fénico, nítrico, Muriático y sulfúrico. Cepillos para dientes, brochas para barba, jabón de Pears, é infinidad de artículos recibidos en estos días de Europa y Estados Unidos.—Se garantiza la pureza de estas drogas y medicinas. Venta al por mayor y menudeo pe todos los artículos.

El Dr. Fonseca se encuentra en su Botica para consultas:

—de 8 á 11 a. m. y de 1 á 4 p. m., todos los días.

Azúcar

GRAN REBAJA DE PRECIOS

Ofrezco vender el de **EL NARANJO**, en partidas que no bajen de 5 quintales, á

\$ 13-00 el de 1^a, que vendía á \$ 16-00

„ 11-00 „ „ 2^a, „ „ „ 14-00

„ 9-00 „ „ 3^a, „ „ „ 12-00

Por quintales \$ 1-00 más.

San José, 4 de Julio de 1894.

Federico Tinoco.

A VISO

ACABO DE RECIBIR

EL ACREDITADO VINO

CARTUJA

legítimo y especial para consagrar, advirtiendo que la botella que no lleve la etiqueta con mi nombre, no es legítimo.

LUIS ARCE.

Típ. de San José.